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Аператыўна, праўдзіва, трапна.
Тое, што цікава для 
берасцейскай моладзі. 

Мы адкрыты для  
усіх меркаванняў.

narodny.org
афіцыйны сайт 

партыі 
абароны  
народных  
інтарэсаў

Шмат хто з берасцейскай моладзі чуў 
пра Дзедзіч, і нават трымаў у руках ад-
найменны бюлетэнь, але пытанняў пра 
дзейнасць гэтай моладзевай арганізацыі 
вельмі шмат.

І вось, нарэшце, дзедзічы вырашылі распавесці 
пра сябе і запрасіць усіх ахвотных і зацікаўленых у 
госці на гарбату і расповед у малюнках (фотаздым-
ках) пра ўсё, што было і яшчэ будзе зроблена.

Агенцтва рэгіянальнага развіцця «Дзедзіч» існуе 
ўжо 16 год, і дзень адчыненных дзвярэй ладзіцца 
ўсяго толькі другі раз – і гэты дзень дакладна не 
павінен прайсці міма вас, актыўных і  неабыякавых 
маладых берасцейцаў!

Прыходзьце 28 лістапада на офіс Дзедзіча, і мы 
адкажам на ўсе вашыя пытанні – сціплыя і не.

У межах дня адчыненых дзвярэй адбудзецца:
- прэзентацыя дзейнасці па тэматычных блоках 

(беларуская культура, грамадская дзейнайсць, пра-
екты «НАША МОВА», «ЁСЦЬ РАЗМОВА», «О, Балонь», 

кампанія ЗА ВЕЛА-БРЭСТ),
- презентацыя фота і відэа звязаных з дзейнасцю 

Дзедзіча,
- адказы на пытанні,
- запіс у сябры і валанцёры «Дзедзіча»,
- падарункі і прызы за лепшыя пытанні,
- і самае цудоўнае - выступ беларускага гурта 

RAHIS.
Сябры «Дзедзіча» распавядуць пра тое, чым 

займаецца арганізацыя ў апошнія гады і, канешне, 
пра планы на будучыню – пра тое, дзе менавіта 
вы можаце прыняць удзел (ці нават арганізаваць): 
культурныя імпрэзы, сацыяльныя, грамадскія, 
экалагічныя акцыі, міжнародныя моладзевыя аб-
мены і нават журналістыка.

Словам, цікавай працы хопіць усім!
Сустрэча адбудзецца 28 лістапада,
у 17-00 ў офісе «Дзедзіча» 
па адрасе:
вул. Маякоўскага 46/1.

dzedzich.org

Брестская областная организация 
Партии БНФ 

приглашает вступать в ряды
паРтИИ БНФ!

ты сможешь:
 - Получить квалифицированную правовую 

помощь в сложных жизненных ситуациях;
 - Пройти курсы политического и гражданско-

го образования в Беларуси и за границей;
 - Установить контакты с нашими партнерами 

в странах Европы;
 - Найти новых товарищей, единомышленни-

ков, с пользой для себя и для общества прово-
дить досуг.

стаНЬ ЧЛЕНОМ паРтИИ БНФ, 
чтобы искренне говорить своим 
детям и внукам: “Я сделал всё, что-
бы ваша жизнь была счастливой”!

Как стать членом партии БНФ?
Звоните: (029) 660-57-41, 222- 58 -22.



КАМУНАЛКА

разрисованные, поцарапанные, под-
копченные окурками стены, отвалив-
шаяся штукатурка – такую картину, увы, 
нередко встретишь в подъездах многоэ-
тажных домов. За чей же счет их следует 
приводить в порядок?

В 20-этажке по улице Московской, 334 брест-
чане Людмила Федоровна и Николай Григорьевич 
Иванченко живут с самого заселения нового дома 
– более 20 лет. У соседей по подъезду, в котором 79 
квартир, доверие и авторитет с тех пор и снискали. 
Прежде всего своей активной позицией в отноше-
нии обустройства жизненного пространства.

В свое время Людмила Федоровна была инициа-
тором сбора денег на установку двери с домофоном 
– вместе с соседкой обошли все квартиры. 

В нынешнем году энтузиасты решили пойти еще 
дальше – отремонтировать места общего пользо-
вания на первом этаже, чтобы в подъезд приятнее 
было ступить. И себе, и гостям.

«Многие тогда сомневались – мол, ничего у вас 
не получится», - вспоминает Николай Григорьевич. 
Однако не в его принципах, человека в прошлом во-
енного, отступать. Просчитанная сумма была разде-
лена на все квартиры, людей долго уговаривать не 
пришлось – участвовать рублем согласились прак-
тически все жильцы. Притом что две трети квартир 
– чисто пенсионерские.

Уют не заставил себя долго ждать. Стены приобре-
ли приятный глазу теплый персиковый цвет, напро-
тив входа появилось почти что настоящее окошко с 
кошками, выше по ступенькам – будто сошедшие 
со средневековых улиц фонари, а на фоне цветущей 
сакуры – своеобразная поздравительная открытка, 
в которой постоянно обновляются фамилии именин-
ников. И, конечно же, кругом - комнатные цветы. 
Посягнуть на такую красоту рука уж точно ни у кого 
не поднимется. Тем более что за всем наблюдает ви-
деокамера, также установленная вскладчину. 

Оставшиеся от ремонта деньги было решено по-
тратить на приобретение саженцев туи – хотелось 
облагородить и прилегающую к дому довольно со-
лидную дворовую территорию. Саженцы, правда, 
вскоре исчезли. А вот высаженные Людмилой Федо-
ровной бархатцы на клумбах до самых морозов глаз 
радовали. 

Насмотревшись на соседей, взялись за обустрой-
ство своей территории и жильцы дома-близнеца 
№336, у которого тоже появился уютный уголок. А 
за входной дверью - отремонтированный подъезд.

- Чего ж мы будем ждать, что кто-то придет и 
наведет порядок? У нас ведь в доме более 90% 
квартир приватизировано. Значит, и подъезд, 
которым мы пользуемся, наш, общий, - рас-
суждает Николай Григорьевич.

К сожалению, рассказывают коммунальники, та-
кого мнения придерживаются далеко не все жильцы 
многоэтажек, в том числе собственники приватизи-
рованных квартир, считая территорию по ту сторону 
двери не имеющей к ним никакого отношения.

У Елены Мацевич, инженера ЖЭС №7 Бреста, 
как и у всех ее коллег, сегодня забот невпроворот. 
Кроме обычной текучки – начало отопительного 
сезона и осенний осмотр жилфонда на предмет го-
товности его к зимнему периоду. Надо обследовать 
каждый подъезд в 42 многоэтажках и вынести ре-
шение, нуждается ли он в ремонте. Если да, то обя-
зательно провести собрание с жильцами, поскольку 
теперь в соответствии с новым законодательством 
текущий ремонт подъездов.

- Мы проводим очень много собраний с жиль-
цами, на которых неизменно возникает вопрос: 
«Почему я должен ремонтировать подъезд за свой 
счет, если каждый месяц вношу плату за техниче-
ское обслуживание, капитальный ремонт? Где эти 
деньги?». Дело в том, что средства на капремонт 
аккумулируются в городском бюджете и уже оттуда 
направляются на ремонт в соответствии с очеред-
ностью внесенных в специальный перечень домов. 
Что же касается технического обслуживания, то ре-
монт подъездов в него не входит, - поясняет Елена 
Мацевич. - Из средств местных бюджетов финанси-
руются работы по текущему ремонту фундаментов и 
стен подвальных помещений, стен домов, перекры-
тий, крыш, оконных и дверных заполнений в местах 
общего пользования и светопрозрачных конструк-
ций, перегородок, полов. Также не коснется жильцов 
текущий ремонт балконов, крылец, козырьков над 
входами в подъезды, балконами верхних этажей, 
внутренняя отделка технических помещений, на-
ружная отделка фасадов. Местные бюджеты оплатят 
и все виды сантехнических и электротехнических 
работ, за исключением тех, что ведутся в квартирах.

Перечень видов работ по текущему ремонту жи-
лищного фонда и порядке возмещения фактических 
затрат на него установлен постановлением Мини-
стерства жилищно-коммунального хозяйства 
республики Беларусь от 4 июня 2014 г. № 12. 
Оно  регламентирует, какие работы по текущему 
ремонту жилищного фонда должны выполняться 
за счет бюджета, а какие – за счет населения: соб-
ственников и нанимателей, членов организаций за-
стройщиков.

Итак, жильцы теперь должны оплачивать все от-
делочные работы, такие, как расшивка швов, задел-
ка выбоин, трещин, отдельных участков стен подъ-
ездов, восстановление штукатурки и облицовки 
стен и потолков, выравнивание их, восстановление 
и укрепление лепных декоративных деталей, за-
делка выбоин и трещин в цементных или бетонных 
полах, работы по ремонту или замене покрытий 
полов, а также все виды работ по ремонту, замене 
отдельных элементов мусоропроводов. В этом же 

перечне - и все виды малярных работ в подъездах, 
в том числе окраска стен, потолков, окон и дверей, 
трубопроводов, отопительных приборов, элементов 
мусоропроводов, почтовых ящиков, решеток, пе-
рил, поручней.

- Если комиссия видит, что подъезд находится в 
неприглядном состоянии – стены поцарапаны, рас-
писаны граффити, прокурены, составляется дефект-
ный акт, к которому прилагаются фотографии. Ма-
стером ЖЭС обсчитывается объем работ. На общем 
собрании информацию о необходимости проведения 
ремонта в подъезде мы доводим до жильцов, - про-
должает собеседница. - Ими сообща определяется 
перечень и качество материалов, согласовывается 
цветовое решение, избирается уполномоченное 
лицо для приемки выполненных работ. По желанию 
с каждым собственником (нанимателем) заключает-
ся договор на выполнение соответствующих ремонт-
ных работ. Вместе с тем с каждым собственником 
(нанимателем)  заключается типовой договор на 
техническое обслуживание или договор найма жи-
лого помещения с эксплуатирующей организацией, 
предусматривающий оплату за текущий ремонт, к 
которому и относится ремонт подъездов.

- А как поступить, если не все жильцы со-
гласны с проведением ремонта?

- Не надо думать, что все расходы разбросают 
только на тех, кто на ремонт согласился. Потра-
ченная сумма распределяется пропорционально 
общей площади по всем квартирам в подъезде. 
Таким образом, в извещении каждого жильца по-
является строка «текущий ремонт». Сумму могут 
выставить всю сразу или в рассрочку на 3 месяца. 
Поскольку текущий ремонт жилищного фонда, в 
том числе мест общего пользования, относится к 
основным жилищно-коммунальным услугам, то 
и платить за него придется, как за обычные ЖКУ. В 
случае отказа задолженность будет накапливаться. 
А в Жилищном кодексе, как известно, при наличии 
задолженности за жилищно–коммунальные услуги 
предусмотрены санкции вплоть до выселения на-
нимателей и собственников квартир. Так что в соот-
ветствии с жилищным законодательством отказ от 
заключения договора ни в коем разе не освобож-
дает собственников от внесения платы по текущему 
ремонту за фактически оказанные услуги. К слову, 
услуги по ремонту мы предлагаем как свои, ЖЭС, 
так и подрядных организаций. Впрочем, при жела-
нии жильцы могут сами закупить материалы, да и 
отремонтировать самостоятельно – это обойдется 
гораздо дешевле. В любом случае подъезд должен 
иметь надлежащий вид.

Словом, признать подъезды своей территорией и 
следить за порядком в них у жильцов есть теперь и 
весомый финансовый стимул. Тем более что около 
90% жилищного фонда области сегодня находится в 
собственности населения.

Ирина ОРЛОВА, Заря

ремонт подъездов
За ЧЕЙ сЧёт?



ГРАМАДСТВА

Пра тое чым займаюцца дзедзічы ў 
вольны ад вучобы і працы час і каму і на-
вошта гэта можа быць патрэбна. 

АРР «Дзедзіч» быў заснаваны ў лістападзе 1999 
года студэнтамі БрДУ. Па сённяшні дзень галоўная 
задача арганізацыі застаецца нязменнай - спрыяць 
развіццю беларускай мовы і культуры. Але гэта мэта 
не адзіная. Сярод іншых - падтымліваць грамадзян-
скую актыўнасць моладзі, захоўваць гістарычную 
спадчыну, пашыраць міжнародныя кантакты 
моладзі.

За 16 год працы Дзедзіч сабраў шмат актыўных 
маладзёнаў, якія рэалізоўвалі свае ідэі і прасоўвалі 
дзейнасць арганізацыі па розных напрамках.

Склаўся даволі значны культурны сектар, 
інфармацыйны, экалагічны, напрамак звязаны 
з моладзевымі абменамі, і праца з валанцёрамі. 
Акрамя таго, нельга выкрэсліць з дзейнасці і ўдзел 
дзедзічаў у палітычным жыцці краіны.

Сёння Дзедзіч абнавіўся - па-першае, новы офіс 
на Маякоўскага 46/1, чароўная сядзіба, пабудаваная 
«за польскім часам». Па-другое новы сайт і новы 
фармат падачы навінаў. Па-трэцяе, і самае важнае, 
новыя сябры, што значыць і новыя ідэі, і новыя пра-
екты.

Далучайся! З намі ты можаш:

• аДПаЧЫЦЬ:
- праводзіць вольны час цікава і з карысцю для 

сябе і грамадства;
- стаць лідэрам, карыстацца павагай сярод сваіх 

равеснікаў;
- знайсці новых сяброў і выдатна адпачыць.

• УДаСКаНаЛІЦЬ СЯБЕ:
- атрымаць дадатковую адукацыю на трэнінгах і 

стажыроўках у Беларусі і за мяжой;
- атрымаць навыкі карыстання кампутарам і 

відэатэхнікай;
- навучыцца фармуляваць свае думкі;
- атрымліваць свежую інфармацыю аб падзеях ў 

краіне;

- паспрабаваць сябе ў ролі журналіста, дызайне-
ра, арганізатара.

• ЗраБІЦЬ СВЕт ЛЕПШЫМ:
- далучыцца да руху за беларускае Адраджэнне;
- апублікаваць свае творчыя і навуковыя працы: 

вершы, эсэ, вынікі даследаванняў;
- рэалізаваць самыя смелыя ідэі;
- уплываць на лёс краіны.
Знайсці Дзедзіч у сеціве не складана:
1. Сайт: dzedzich.org;
2. Twitter: twitter.com/dzedzich
3.Facebook: www.facebook.com/dzedzich.org/
4. Укантакце: vk.com/dzedzich_berascie

Хто такі «дзедзіч»?

DZEDZICH-TODAY 
пРаЕКтЫ «дЗЕдЗіЧа»,  у ЯКіх вЫ МОжаЦЕ паўдЗЕЛЬНіЧаЦЬ ужО сёННЯ!

У бліжэйшых выпусках нашага бюлетэ-
ня мы будзем знаёміць чытачоў з дзей-
насцю агенцтва рэгіянальнага развіцця 
«Дзедзіч». Магчыма, адзін з накірункаў 
нашай працы будзе цікавым менавіта 
для вас.

ЁСЦЬ раЗМОВа
ЁСЦЬ РАЗМОВА – праект АРР “Дзедзіч”, у рамках 

якога берасцейцаў чакаюць сустрэчы з цікавымі 
людзьмі і займальныя лекцыі. Гэтыя бясплат-
ныя мерапрыемствы накіраваны на развіццё 
інтэлектуальных зносін у Берасці, на фарміраванне 
ў публікі больш аб’ектыўных поглядаў на гісторыю, 
культуру, эканоміку Беларусі і павышэнне ўзроўню 
грамадзянскай актыўнасці.

ЁСЦЬ РАЗМОВА – самы малады праект «Дзедзіча». 
Але ён ужо сабраў даволі вялікую аўдыторыю. Ад-
былося восем сустрэч з вядомымі гасцямі: Алесь 
Таболіч, Сяргей Чалы, Віктар Марціновіч, Раман 
Свечнікаў і з іншымі.

Распавядае Алена, кіраўнік і каардынатар праекту:
– Як узнікла ідэя праекту?
– Калі мы думалі, што можна было б цікавага 

зрабіць, мы заўважылі, што ў Берасці вельмі рэдка 
ладзяцца якія-небудзь сустрэчы, лекцыі з вядомымі 

беларусамі. Першая такая сустрэча адбылася з Ро-
мам Свечнікавым, папулярным зараз у байнеце 
падарожнікам і блогерам, і Барысам Нікалайчыкам, 
былым рэдактарам 34mag.net. Быў аншлаг і стала 
зразумела, што распачатую справу трэба працягваць.

– Чаму ты займаешся гэтым праектам?
– Па-першае, сам працэсс камунікацыі з людзьмі, 

дамаўляцца, запрашаць гасцей, знаёміцца. Гэта 
заўжды цікава – сустракаць новых людзей, тым 
больш вядомых, пра якіх раней чытаў навіны у нэце. 
А па-другое, я ведаю, што раблю карысную справу. 
Праз гэтыя сустрэчы берасцейцы могуць даведацца 
пра нешта новае і сучаснае ў афлайн фармаце, пашы-
рыць свой кругагляд. Мы не Менск, і публічныя су-
стрэчы, лекцыі, на жаль, ладзяцца ў нас даволі рэдка.

– Якія складанасці ў кіраванні праектам?
– Самае складанае – вызначыцца з датай, бо людзі 

ўсе занятыя. Цяжка рэкламу рабіць, аднак, калі тэма 

і чалавек цікавыя, людзі прыйдуць і без моцнай рэ-
кламнай кампаніі. Пры жаданні – усё магчыма.

– А што самае прыемнае?
– Шмат чаго. Даволі файна бывае потым 

паразмаўляць з госцем у нефармальных абставінах, 
камусьці горад паказаць, распавесці пра Берасце. 
Хаця на гэта не заўсёды хапае часу. Таму мы былі б 
рады новым валанцёрам, якія маглі б дапамагаць у 
такой прыемнай справе.

Суполка праекта у ВК: vk.com/joscrazmova.
dzedzich.org



Купалінка
ІНФАРМАЦЫЙНА-АНАЛІТЫЧНЫ БЮЛЕТЭНЬ

• Заснавальнік – Суполка “Усход-2” гарадской арганізацыі Партыі БНФ
• Распаўсюджваецца бясплатна на правах унутранага карыстання
• падпісана ў друк 15.11.2015 года ў 12-00
• Папера афсетная, 0,5 ул.-друк. аркуша, фармат А4. Гарнітура Myriad
• Надрукавана на памнажальнай тэхніцы сябраў рэдакцыі
• Наклад: 299 асобнікаў

• Рэдакцыя можа не падзяляць меркаванні аўтараў і друкаваць артыкулы 
для далейшай палемікі
• Галоўны рэдактар: Уладзімір ТАРНОЎСКІ
• Рэдакцыйная калегія: Кірыл КАТОВІЧ, Наста ПАПЯЛОЎСКАЯ, Ульяна ВЕНЦЕЛЬ
• Кантактны тэлефон: (029) 222-58-22, (029) 660-57-41
• E-mail:  kupalinka_bnf@tut.by

пАЛіТыКА

о нарушенияХ на выбораХ
РассКаЗЫваЮт ЧЛЕНЫ КОМИссИЙ И НаБЛЮдатЕЛИ

О фальсификациях при подсчете голо-
сов на конкретных участках сообщают 
члены избирательных комиссий и наблю-
датели. По их мнению, результат алексан-
дра Лукашенко был завышен, а других 
кандидатов — занижен.

ЭКСПЕриМЕНт С НЕДОСтаЧЕй БюЛЛЕтЕНЕй

Необычный эксперимент с целью выявить фаль-
сификации на выборах провел наблюдатель избира-
тельного участка №?60 Московского района Бреста 
Денис Турченяк. В день досрочного голосования 
член движения «За свободу» бросил в урну для го-
лосования пустой лист бумаги, а бюллетень забрал 
с собой. Его примеру последовали еще три избира-
теля, зарегистрированные на этом участке. Таким 
образом, в урну для досрочного голосования упали 
четыре листа бумаги.

В день голосования Денис Турченяк обратил вни-
мание на урну досрочного голосования и заметил, 
что «контуры и форма пластилина, на котором име-
ется оттиск печати, отличаются от того, какими они 
были в день его голосования». Во время подсчета 
голосов он узнал от председателя комиссии, что на 
этом избирательном участке в досрочном голосо-
вании приняло участие 365 человек, которым было 
выдано 365 бюллетеней. Недостача четырех из них 
выявлена не была.

В связи с этим наблюдатель подал заявление 
прокурору Бреста по факту подделки документов 
на выборах президента (копия заявления имеется 
в редакции).

«В урне досрочного голосования не оказалось ли-
стов бумаги, которые были брошены вместо бюлле-

теней мной и остальными гражданами, что является 
свидетельством несанкционированного доступа к 
содержимому урны. Листы бумаги были изъяты из 
урны неустановленным лицом и заменены на фаль-
шивые бюллетени», — предполагает Турченяк.

О рЕЗУЛЬтатах УЧаСтНиКи КОМиССий ДОЛж-
НЫ БЫЛи СООБщатЬ ШЕПОтОМ

В редакцию TUT.BY обратился один из членов из-
бирательной комиссии №?12 города Кобрина. Он по-
просил сохранить анонимность, поскольку работает 
на госслужбе и боится потерять свое место.

Пятеро из членов комиссии, по его словам, были 
твердо настроены не допустить фальсификаций и 
договорились друг с другом внимательно считать 
голоса Короткевич. Они были впечатлены попу-
лярностью женщины-кандидата у пенсионеров во 
время надомного голосования, результаты которого 
удалось подсчитать точно. Рядом с фамилией Корот-
кевич поставили галку 17% избирателей.

Проследить за общими результатами голосова-
ния на участке оказалось сложнее. Никто не прове-
рял, как идет подсчет голосов. В папку бюллетеней 
за Лукашенко, утверждает читатель, при желании 
можно было свободно положить бюллетени в поль-
зу других кандидатов. Также собеседника смутило, 
что секретарь и председатель комиссии попросили 
других участников сообщать об итогах подсчета 
бюллетеней шепотом. Секретарь записывала цифры 
в протоколе карандашом.

После того как руководство комиссии сообщило 
о результатах выборов в исполком, подсчет голосов 

начался снова. Занимались этим исключительно 
секретарь и председатель, других участников ко-
миссии к столу уже не подпускали. Затем попросили 
их подписать оформленный протокол. В ответ на 
просьбу участников комиссии предоставить запи-
си о предыдущих подсчетах секретарь сказала, что 
такие данные им предоставлены не будут. Разре-
шалось не подписывать протокол или подписывать 
с возражениями, однако все участники в итоге со-
гласились с заявленными после согласования с ис-
полкомом результатами. Объяснили свой шаг тем, 
что работают на госслужбе.

Участники комиссии, которые изначально высту-
пали за честный подсчет голосов, сообщают о суще-
ственных расхождениях с официальными результата-
ми на участке. Во-первых, была завышена явка. «На 
каждом листе, где было заявлено по 15-20 человек, 
по 2-3 человека не появились на участке, то есть око-
ло 20% избирателей не пришло. При этом официально 
явка на участке была заявлена в районе 90%».

По словам собеседника, из почти двух тысяч 
человек по спискам на участке (1973) количество 
голосов за Короткевич было занижено на 140, коли-
чество бюллетеней против всех занижено на 20-30, 
количество бюллетеней за Лукашенко завышено 
приблизительно на 300-350 голосов. «Эти данные 
не решают общую картину, все равно победил бы по 
участку Лукашенко, но процент Короткевич занижен 
в итоге с 22 до 10%», — заявил в интервью TUT.BY 
участник комиссии в Кобрине.

TUT.BY


